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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Véronique Frigon, directrice de projet chez Transfert Environnement et Société et facilitatrice de la rencontre, 

souhaite officiellement la bienvenue aux membres du comité et cède la parole à Jean-François Leblanc, directeur 

de l’Usine Arvida-AP60, qui souhaite la bienvenue également. 

Un tour de table est effectué puisque le comité accueille un nouveau membre, David Gauthier, conseiller 

environnement, qui remplace temporairement Maxime Larouche.  

 

La liste des présences se trouve en annexe 1 du document. 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Véronique Frigon parle de la campagne de sensibilisation à la sécurité à proximité des ponts ferroviaires mise en 

place par Rio Tinto à la suite d’un incident survenu à Alma plus tôt cette année. Une vidéo est présentée. 

 

 

 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Celui-ci est accepté tel que présenté. Le 

point Divers demeure ouvert. 

Questions/commentaires Réponses 

Quel âge ont les enfants impliqués? 

RT 
Nous ne connaissons par leur âge précisément, mais 
sûrement moins de 10 ans. C’est un comportement que 
nous voyons aussi chez des adultes. 

Est-ce que la vidéo se trouve sur Youtube? 
RT 
Oui, elle est sur Youtube. 

Est-ce que les jeunes ont été identifiés? 
RT 
Je ne crois pas, mais nous voyons régulièrement des gens 
sur les rails de chemin de fer. 

Il est important de passer le message à nos 
jeunes. Ils ne savent pas qu’un train ne s’arrête 
pas rapidement.  

 

Il y a des quartiers à Arvida, par exemple le 
quartier St-Philippe, tout près du chemin de fer. 
Est-ce qu’il y a des mesures de sensibilisation 
mises en place? 

RT 
Il y a l’équipe Gareautrain, mais on peut évaluer ce qu’il 
serait possible de faire. La campagne de sensibilisation 
avec la vidéo peut facilement être dirigée aux écoles.  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Mettre en place des actions de sensibilisation à la sécurité à proximité 
des installations ferroviaires dans les écoles et certains quartiers du 
secteur Arvida 

RT Dès que possible 

https://youtu.be/L5jU3-iCv-Q
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L’ordre du jour se trouve en annexe 2 du document. 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon présente le suivi des actions depuis la rencontre du 8 juin 2023. 

 

Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

LOGISTIQUE CVA-CJ 

Transmettre aux membres du comité le lien pour 
s’inscrire aux notifications SMS d’Énergie 
Électrique concernant les changements de débit 
ou niveau des plans d’eau 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer aux membres du comité un courriel 
d’invitation pour un comité ad hoc afin d’établir 
une priorisation et un plan d’action des éléments 
exprimés lors de l’atelier de l’activité de bilan 
annuel 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer aux membres le tableau des éléments 
exprimés lors de l’atelier de l’activité de bilan 
annuel pour faciliter la réflexion 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

COMMUNAUTÉ 

Transmettre les informations concernant une 
formation sur le patrimoine qui se tiendra à 
l’automne, offerte par le Regroupement des 
aménagistes et urbanistes (ouvert à tous)  

Dès que 
l’information 

sera 
disponible 

Ville de Saguenay En suivi 

Donner plus d’information sur la consultation sur 
Espace des bâtisseurs, ses retombées et les 
prochaines étapes 

À la prochaine 
rencontre 

RT Fait 

Sonder les membres par courriel concernant les 
nouvelles thématiques de la plateforme Espace 
des bâtisseurs 

Lors de la 
prochaine 

consultation 
TES/RT Fait 

Envoyer aux membres du comité le rapport de 
consultation de l’Espace des bâtisseurs 

Avant la 
prochaine 
rencontre 

TES/RT Fait 

Fixer une rencontre entre les Verts Boisés du 
Fjord et RT (affaires immobilières) afin de 
discuter du circuit de cyclotourisme 

Dès que 
possible 

RT/Verts Boisés En suivi 

Effectuer un aller-voir dans les sentiers afin de 
vérifier s’il y a des castors causant des nuisances 
pour les activités et la sécurité des usagers 

Dès que 
possible 

RT Fait 

Effectuer le nettoyage des rebus verts déposés 
secteur Castner/Latraverse et installer une 
signalisation demandant aux gens de déposer 
ceux-ci dans leurs bacs bruns 

Dès que 
possible avant 

l’hiver 
RT En suivi 

SUVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 
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Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

Réaliser des capsules vidéo afin de diffuser 
l’information juste, notamment sur les polluant 
émis par les installations de RT 

Au cours de 
l’année 

RT En cours 

SOUS-COMITÉ CEINTURE VERTE 

Faire le suivi des actions en cours En continu RT À l’ordre du jour 

 

Concernant la formation sur le patrimoine prévue par le Regroupement des aménagistes et urbanistes qui devait 

avoir lieu cet automne, Simon Tremblay indique qu’elle a été reportée. La thématique de cet automne sera plutôt 

celle du logement et de l’habitation. La formation se tiendra le 22 novembre à Alma. 

 

En ce qui a trait à l’Espace des bâtisseurs, Sara Gaudreault, Partenaires d’affaires, Communautés et Performance 

sociale, informe les membres que les thèmes des prochaines consultations sont en cours d’élaboration, mais qu’il 

y en aura certainement une en lien avec la stabilisation des berges du lac Saint-Jean.   

 

David Gauthier a effectué quelques allers-voir dans les sentiers, dont un deux jours avant la rencontre, afin de 

vérifier la situation concernant les risques reliés à la présence de castors. Il indique que le barrage dont la présence 

a été constatée n’est pas problématique pour le moment, donc qu’il n’y a pas d’intervention prévue pour l’instant. 

Il amène à l’attention des membres que les interventions avec la machinerie pour défaire les barrages sont très 

intrusives pour l’environnement et que cela est une raison supplémentaire pour n’intervenir que lorsque vraiment 

nécessaire. Il ajoute que le suivi s’effectue en continu et que si la situation devenait problématique, une 

intervention serait effectuée.  

 

Sara Gaudreault indique que la production de capsules vidéo se poursuit. Deux se trouvent actuellement sur le 

site votreriotintoslsj.com.  

 

 

Questions/commentaires Réponses 
Parfois, les castors s’attaquent à de très gros 
arbres et ne les grugent pas jusqu’à les faire 
tomber, mais ils peuvent peut-être représenter 
un risque pour les randonneurs. 

RT 
C’est vrai. J’en ai aperçu quelques-uns. C’est un bon 
point. Nous allons garder un œil là-dessus.  

Le barrage de castors est sur le ruisseau 
Deschênes? 

RT 
Oui. Il se trouve à environ 300 mètres en amont de la 
passerelle. 

Est-ce que vous avez envisagé agir en prévention, 
avec des aménagements de type faunique? 

RT 
Nous sommes autorisés à le faire si nous ne voulons pas 
procéder à un démantèlement complet. Ce sont des 
efforts constants, car les castors détectent rapidement 
ces ouvrages. Mais ils sont à notre disposition et nous les 
envisagerons si nécessaire. 
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5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Véronique Frigon invite les membres du comité à partager les informations relatives à leur milieu ou leur 

organisation.   

 

Voisinage 

 

Carl Dufour, conseiller municipal à la Ville de Saguenay et résident du voisinage, a noté une nette amélioration en 

ce qui concerne le bruit émis par les ventilateurs. Jean-François Leblanc indique qu’il n’y a plus de nouvelles 

plaintes de bruit à ce propos depuis un certain temps. Il ajoute que 80 à 90 % du projet est réalisé et qu’il sera 

complété à la fin novembre.  

 

Carl Dufour ajoute qu’il a reçu des appels de citoyens concernant de la fumée noire qui s’échappait d’une grande 

cheminée. Rachel Fontaine affirme qu’il est arrivé dernièrement que les vents poussent davantage la fumée des 

cheminées sur le boulevard du Saguenay et émet l’hypothèse que c’est peut-être de cela que les gens parlaient. 

Jean-François Leblanc affirme qu’il fera un suivi concernant les raisons possibles de cet événement. 

 

Corporation centre-ville d’Arvida 

 

William Émond, directeur de la corporation, informe les membres des activités organisées pour l’Halloween, soit 

Les Effroyables contes le 27 octobre à l’Atelier de musique de Jonquière et l’Effroyable parcours le 28 octobre, 

dont le départ s’effectuera devant la bibliothèque.  

 

Verts boisés du Fjord 

 

Gille Tremblay aborde le projet de piste cyclo-piétonne sur lequel l’organisme travaille depuis 2017. Celui-ci veut 

relier le secteur Rivière-du-Moulin à celui du rang Ste-Famille. Il indique que la corporation a tenté plusieurs tracés 

afin de désenclaver le secteur Laterrière et que l’option restante serait d’utiliser l’ancien tracel de chemin de fer 

de Rio Tinto. À cet effet, il demande si Rio Tinto d'évaluer la possibilité de cession d'une servitude de passage sur 

un terrain appartenant à cette dernière afin de permettre d’y faire passer le circuit. 

 

Sara Gaudreault indique que la demande devra être transmise aux affaires immobilières puisque ce sont elles qui 

sont concernées par le dossier. Gille Tremblay affirme qu’il sera apprécié que le suivi soit effectué rapidement afin 

de permettre à la corporation de se qualifier pour des subventions.  

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Fixer une rencontre du comité ad hoc pour la priorisation des actions de 
l’activité bilan 

TES/RT 
Dès que possible 
cet automne 

Transmettre aux membres les informations concernant la formation sur 
le logement et l’habitation offerte par le Regroupement des 
aménagistes et urbanistes 

Ville de 
Saguenay 

Dès que 
disponibles 
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Centre d’histoire d’Arvida 

 

Marianne Salesse-Côté, directrice du Centre d’histoire d’Arvida, indique que celui-ci a connu une belle saison 

estivale. Elle souligne la participation de Rio Tinto lors de l’événement Arvida fête son patrimoine au début 

septembre. Sara Gaudreault précise que 300 bouteilles en aluminium y ont été distribuées. Elle ajoute que le 

Centre d’histoire a quant à lui pris part aux journées familiales de Rio Tinto. Marianne Salesse-Côté parle 

également du lancement sous-peu du parcours numérique et de la deuxième saison du balado. 

 

 

 

CREDD 

 

Tommy Tremblay, directeur général, informe les membres que le CREDD célèbre son 50e anniversaire. Les 

festivités ont été lancées il y a quelques semaines par un changement d’identité visuelle. Un souper sur invitation 

se tiendra le 16 novembre. S’il reste des places disponibles, il pourra le faire savoir aux membres du CVA-CJ. 

 

Le Rendez-vous de la biodiversité aura lieu le 18 octobre dans le cadre de la réalisation du Plan nature 2030 du 

gouvernement du Québec. Celui-ci s’est adjoint des acteurs régionaux comme le CREDD pour l’organisation de 

cette consultation. 

 

Il poursuit en parlant des espèces exotiques envahissantes. Il indique qu’il y a 200 observations d’espèces 

envahissantes recensées à Saguenay, particulièrement à Chicoutimi mais aussi à Arvida. Il affirme avoir recensé 

lui-même une colonie de renouée du Japon. Il précise que certaines de ces espèces envahissantes peuvent avoir 

des conséquences fâcheuses, comme pour la berce du Caucase. Il indique que le CREED a l’intention de développer 

un plan d’intervention régional mais que d’ici là, il veut trouver des moyens de communiquer ses observations. 

 

 

 

Questions/commentaires Réponses 

Comment fonctionne le parcours numérique? 
Il y a un code QR à scanner. Ensuite on entend de 
l’information et il y a aussi du visuel.  

Ce serait intéressant de faire le parcours 
numérique avec le comité de bon voisinage.  

L’information concernant le parcours pourrait être 
transmise aux membres du comité. 

Questions/commentaires Réponses 

Qu’est-ce qu’une lande forestière? 
C’est un boisé qui est laissé à lui-même, à travers un 
champ. 
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6. DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RIO TINTO 

Véronique Frigon cède la parole à Jean-François Leblanc, qui présente les développements suivants : 

Marché de l’aluminium 

La prime américaine baisse et cela a un impact sur les carnets de commandes. Il y a de gros enjeux en ce qui 

concerne les conventions collectives chez les constructeurs automobiles aux États-Unis et les conséquences se 

répercutent dans la région. Jean-François Leblanc croit que la situation devrait s’améliorer au début 2024. 

Projet AP60 

Le projet, annoncé à la fin juin dernier, avance bien. La démolition est terminée. On en est à préparer le sol pour 

les travaux de fondation qui se réaliseront bientôt. Jean-François Leblanc indique qu’une section de terrain doit 

être déboisée afin de pouvoir stocker du matériel nécessaire aux travaux. Sara Gaudreault ajoute qu’il faudra 

déplacer l’affiche du Complexe Jonquière et que cela pourrait être une opportunité de changer la dénomination 

en plus de mettre à jour le visuel. 

 

Jean-François Leblanc mentionne un événement ayant eu lieu au début septembre et qui a rassemblé l’ensemble 

des directions de Rio Tinto sur le plan mondial, réunissant ainsi plus de 300 personnes. Il y a été largement 

question des projets en cours dans l’aluminium au Canada, notamment d’AP60 à Arvida et d’Elysis. La 

décarbonation, les ESG, la réconciliation avec les Premières nations, mais aussi de « faire la paix » avec 

l’intégration d’Alcan à Rio Tinto ont également été à l’ordre du jour.  

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Vérifier ce qui aurait pu causer l’échappement de fumée noire d’une 
cheminée de RT récemment  

RT 
D’ici la prochaine 
rencontre 

Faire lien avec les affaires immobilières pour la demande des Verts 
boisés du Fjord concernant le projet de piste cyclo-piétonne 

RT Dès que possible 

Transmettre à RT les coordonnées pour situer la colonie de renouée du 
Japon observée 

CREDD/TES Dès que possible 

Planifier une présentation du CREDD au CBV TES/RT 
Lors d’une 
prochaine 
rencontre 

Transmettre aux membres les informations afin qu’ils puissent faire le 
parcours numérique du Centre d’histoire d’Arvida 

TES/Centre 
d’histoire 
d’Arvida 

Après la 
rencontre 

Questions/commentaires Réponses 

Avec les travaux, est-ce que nous aurons encore 
le même point de vue lors des tours guidés du 
Centre d’histoire d’Arvida?  

RT 
D’un certain point de vue, oui, car nous devons construire 
un stationnement, ce qui n’obstruera pas la vue. D’un 
autre endroit, on ne verra pas beaucoup à partir de la 
route par contre. 

La zone tampon entre la piste cyclable et le site 
n’a pas l’air profonde. 

RT 
Le dessin que vous voyez n’est pas à l’échelle.  
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7 COMITÉ DE SUIVI COMPLEXE JONQUIÈRE 

Sara Gaudreault aborde la volonté de Rio Tinto d’avoir un comité pour le suivi des travaux du Complexe Jonquière, 

en lien avec le projet d’expansion AP60 qui fa émerger certains enjeux. Elle demande aux membres leur opinion 

quant à la façon idéale de faire le suivi des travaux.  

Il est nommé que le CVA-CJ étant déjà bien représentatif du milieu, il n’est pas nécessaire de créer un comité 

parallèle, mais qu’il serait bon de faire un nouvel appel de candidatures afin de combler les postes de citoyens qui 

sont demeurés vacants. Les membres s’entendent sur la pertinence de tenir des rencontres plus fréquentes, mais 

peut-être plus courtes, quitte à ne pas aborder l’ensemble des points statutaires à chaque rencontre, afin 

d’effectuer un suivi adéquat. Il faudra aussi s’assurer d’avoir quelqu’un du projet AP60 au CVA-CJ.  

 

Ce qui est en bleu, ce sont des bassins comme on 
retrouve le long de la rue Lavoisier?  

RT 
Sur la rue Lavoisier, c’est un bassin pour refroidir les 
transformateurs. C’est seulement de l’eau. Les bassins 
qu’on voit en bleu sont des bassins de sédimentation. 
C’est nouveau et ils sont obligatoires. Nous devons donc 
nous conformer. 

La section jaune correspond à quoi? 
RT 
C’est l’endroit où seront installées les roulottes de 
chantier pour les travailleurs. 

Le stationnement que vous allez construire sera-
t-il permanent? 

RT 
Oui. Nous devons en abolir pour construire la nouvelle 
usine, donc il faut agrandir celui-ci.  

Il y a des zones qui ont été identifiées comme 
névralgiques par le sous-comité Ceinture verte et 
je vois que leur usage sera plus industriel. 

RT 
C’est pour la construction seulement. C’est temporaire.  

Il y a moyen, pour ces zones, de faire des 
aménagements avec un souci paysager. Il n’est 
pas obligatoire de dérouler juste de l’asphalte.  

RT  
La prochaine rencontre du sous-comité Ceinture verte 
n’est pas encore planifiée, mais nous pourrions nous 
assurer de la présence d’une personne du projet AP60. 

Qu’est-ce qui explique la fermeture plus tôt de la 
première cuve? 

RT 
La raison première est d’améliorer nos émissions et de 
garder les employés.  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Vérifier s’il y a possibilité d’avoir un endroit sécuritaire avec une percée 
visuelle intéressante sur les installations de Rio Tinto d’Arvida pour les 
visites patrimoniales 

RT/Centre 
d’histoire 
d’Arvida 

Dès que possible 

S’assurer de la présence d’une personne du projet AP60 de RT lors de la 
prochaine rencontre du sous-comité Ceinture verte 

RT 
Pour la prochaine 
rencontre du 
sous-comité 
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8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

Sous-comité Ceinture verte 

David Gauthier, conseiller en environnement, fait une mise à jour concernant les projets d’aménagement paysager 

convenus en sous-comité Ceinture verte. Il indique que des travaux ont eu lieu la semaine précédentes et que 

quelques membres du CVA-CJ y ont pris part. Une centaine d’arbres ont été plantés. Une section des travaux a dû 

être reportée au printemps prochain pour des raisons de sécurité. 

Requêtes et demandes d’information 

Sara Gaudreault fait état plaintes et requêtes depuis le moins de juin, dont le suivi des plaintes liées à la tempête 

de décembre 2022. David Gauthier ajoute que des actions ont été mises en place à l’interne pour prévenir les 

impacts de ce genre d’événement. 

 

 

Questions/commentaires Réponses 
Beaucoup de gens qui viennent au 
Centre d’histoire d’Arvida demandent 
les coordonnées de l’Espace 
communauté de Rio Tinto. Avez-vous 
des cartes d’affaires que nous pourrions 
distribuer aux gens qui le demandent? 

RT 
Oui, nous pourrions vous en transmettre. 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Fournir au Centre d’histoire d’Arvida et aux autres membres des cartes 
d’affaires avec les coordonnées de l’Espace communauté en vue de les 
distribuer dans la population 

RT 
D’ici la prochaine 
rencontre 

Transmettre aux membres un sondage afin de déterminer le moment le 
plus propice pour tenir les rencontres du CVA-CJ/Comité de suivi des 
travaux du Complexe Jonquière 

TES 
Après la 
rencontre 

Identifier un représentant du projet AP60 pour siéger au CVA-CJ/Comité 
de suivi des travaux du Complexe Jonquière 

RT 
Pour la prochaine 
rencontre 

Faire un nouvel appel de candidatures pour combler les postes citoyens 
vacants 

RT/TES Dès que possible 

Questions/commentaires Réponses 
Peut-on considérer garder le bassin de la rue 
Lavoisier lors de sa réhabilitation et 
l’aménager? 

RT 
Je ne suis pas en mesure de vous répondre, mais nous 
pourrons amener cet élément au sous-comité Ceinture verte. 
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9 NOUVELLE PROCÉDURE DE GESTION DES PLAINTES  

Sara Gaudreault présente la nouvelle procédure gestion des plaintes qui correspond aux nouvelles exigences. Elle 

ajoute que c’est un exercice qui devra être fait annuellement.  

 

 

 

 

10. DIVERS 

Aucun nouveau point n’est soulevé. 

 

11. PROCHAINE RENCONTRE 

Véronique Frigon rappelle que la prochaine rencontre du CVA-CJ est prévue le 7 décembre, mais qu’il y aura peut-

être un changement à la suite de ce qui a été convenu en lien avec la fréquence des rencontres. 

 

12. FIN DE LA RENCONTRE 

Véronique Frigon remercie les participants. La rencontre se termine à 18 h. 

 

Production du compte rendu 

 Isabelle Gagnon, Transfert Environnement et Société 
Chargée de projet  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Vérifier la possibilité de conserver le bassin de la rue Lavoisier lors de sa 
réhabilitation, dans une optique d’aménagement paysager. 

RT Dès que possible 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Transmettre aux membres les diapositives de la nouvelle procédure de 
gestion des plaintes afin qu’ils puissent la commenter et la bonifier s’il y 
a lieu. 

TES 
Après la 
rencontre 
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LISTE DES PRÉSENCES — 12 OCTOBRE 2023 

 

Organisation Nom  Présent Absent 

Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel X  

Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Vacant   

Représentant citoyen du secteur Dubose Vacant   

Représentant citoyen du secteur Saint-Mathias Nathalie Harvey  X 

Représentant citoyen du secteur Sainte-Thérèse Rachel Fontaine X  

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-Eudes Vacant   

CREDD Tommy Tremblay X  

ZIP Philippe Gagné  X 

Les Verts boisés du Fjord Gille Tremblay X  

Corporation Centre-Ville d’Arvida William Emond X  

Centre d’histoire d’Arvida Marianne Salesse-Côté X  

Ville Saguenay Carl Dufour X  

Ville Saguenay Simon Tremblay X  

Rio Tinto – représentant des employés Rémi Savard  X 

Rio Tinto* David Gauthier X  

Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  

Rio Tinto* Sara Gaudreault X  

Rio Tinto* Stéphane Gagnon   X 

Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  

Transfert Environnement et Société Isabelle Gagnon X  
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COMITÉ CVA-CJ 
12 octobre 2023 de 15 h 30 à 18 h 

Manoir du Saguenay, salle Manouane II 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

15 h 30 1 – Mot de bienvenue, tour de table et 
partage Santé, Sécurité, Environnement et 
Communauté 

  Véronique Frigon | 
Jean-François Leblanc 

15 h 40  2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

15 h 45 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon 

15 h 55 4 – Tour de table des partenaires Information/ 
Discussion 

Membres 

16 h 25  5 – Comité de suivi des projets du 
Complexe Jonquière 

Information/ 
Discussion 

Véronique Frigon | 
Sara Gaudreault 

16 h 45 Pause   

16 h 55 6 – Développements récents Rio Tinto  Information/ 
Discussion 

Sara Gaudreault | 
Jean-François Leblanc 

17 h 20 7 – Nouvelle procédure de gestion des 
plaintes 

Information/ 
Discussion 

Sara Gaudreault  

17 h 35 8 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

David Gauthier 

17 h 50 9 – Divers Information Véronique Frigon 

17 h 55  10 – Prochaines rencontres Information Véronique Frigon 

18 h 11 – Fin de la rencontre     
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Annexe 3 : Présentation de la 

rencontre 
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 encontre du

Comité de voisinage

 rvida  

Complexe Jonquière

12 octobre2023

2

Mot de bienvenue et tour de table
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3

Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté

 e s     sa        a s  u                  es     s  e     a  es

Le 15 avril dernier, les caméras de surveillance du  oberval -Saguena  ont capté

l intrusion de deux enfants sur un pont ferroviaire du quartier  iverbend    lma 

   ssue  e  e  e     us    au a    u    e   a a   ue 

 es     s  e     a  es        as  e  asse e  e   u        s        as  e   a e

  u  u e  e s   e e  u    a   

4

Validation de l ordre du jour
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5

    e  u   u 
   e  e a   a u e

VéroniqueFrigon | Jean-François

Leblanc

1  Mot de bienvenue, tour de table, et partage

Santé, Sécurité, Environnement et Communauté

15 h 30

VéroniqueFrigonDécision2  Validation de l ordre du jour15 h 40

VéroniqueFrigonInformation3  Suivi des actions15 h 45

MembresInformation/ Discussion4  Tour de table des partenaires15 h 55

Jean-François Leblanc | Sara

Gaudreault

Information/ Discussion5  Développements récents  io Tinto16 h 25

Pause16 h 45

Sara Gaudreault | VéroniqueFrigonInformation/ Discussion  Comité de suivi ComplexeJonquière   P 0 et

fermeture du CE  

16 h 55

David GauthierInformation/ Discussion7  Suivi environnemental et requêtes17 h 20

Sara GaudreaultInformation/ Discussion8  Nouvelle procédure de gestion des plaintes17 h 35

VéroniqueFrigonInformation9  Divers17 h 50

VéroniqueFrigonInformation10  Prochaine rencontre17 h 55

11  Fin de la rencontre18 h

 

Suivi des actions

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

                 

Fait près la rencontreTES

Transmettre aux membres du comité le lien pour

s inscrire aux notifications SMS d  nergie  lectrique

concernant les changements de débit ou niveau des

plans d eau

Fait près la rencontreTES

Envo er aux membres du comité un courriel

d invitation pour un comité ad hoc afin d établir une

priorisation et un plan d action des éléments exprimés

lors de l atelier de l activité de bilan annuel

Fait près la rencontreTES

Envo er aux membres le tableau des éléments

exprimés lors de l atelier de l activité de bilan annuel

pour faciliter la réflexion
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7

Suivi des actions
 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

          

En suivi

Dès que les

informations seront

disponibles

Ville de Saguena 

Transmettre les informations concernant une formation sur le

patrimoine qui se tiendra   l automne, offerte par le

 egroupement des aménagistes et urbanistes  ouvert   tous 

Fait
  la prochaine

rencontre
 T

Donner plus d information sur la consultation sur Espace des

b tisseurs, ses retombées et les prochaines étapes

Fait

Lors de la

prochaine

consultation

TES/ T
Sonder les membres par courriel concernant les nouvelles

thématiques de la plateforme Espace des b tisseurs

Fait
 vant la prochaine

rencontre
TES/ T

Envo er aux membres du comité le rapport de consultation

de l Espace des b tisseurs

En suiviDès que possible T/Verts  oisés

Fixer une rencontre entre les Verts  oisés du Fjord et  T

 affaires immobilières  afin de discuter du circuit de

c clotourisme

Fait  en suivi Dès que possible T

Effectuer un aller-voir dans les sentiers afin de vérifier s  il   a

des castors causant des nuisances pour les activités et la

sécurité des usagers

En suiviDès que possible T

Effectuer le netto age des rebus verts déposés secteur

Castner/Latraverse et installer une signalisation demandant

aux gens de déposer ceux-ci dans leur bac brun

8

Suivi des actions

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

              

  l ordre du jour TEn continuFaire le suivi des actions en cours

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

                                 

En cours
 u cours de

l année
 T

 éaliser des capsules vidéo afin de diffuser l information

juste, notamment sur les polluant émis par les installations de

 T
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Tour de table des

partenaires

10

Tour de table des partenaires

 Voisinage

  rganisme économique  Corporation centre -ville d  rvida 

 Ville de Saguena 

  rganismes environnementaux  C EDD et  IP 

  rganismes récréotouristiques  Verts boisés du Fjord, Centre d histoire d  rvida 
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11

Verts boisés du Fjord

12

Verts boisés du Fjord
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13

C EDD

14

C EDD
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15

C EDD

 enouée du Japon

Développements

récents
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17

Marché de l aluminium

P     e   a u    u 

    e      e

    es 

  e u s  e 1e  u   2023 

2179  S 

18
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20
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Pause

Comité de suivi

Complexe Jonquière
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Plan potentiel de transition  rvida - P 0

2024 2025 2026 2027

 1  2  3  4  1  2  3  4  1  2  3  4  1  2  3  4

1 ou 2 SDC
1 SDC

        s

Fermeture  rvida
1 SDC 1-2 SDC

F M
Projet  P 0

1  ou 9  cuves
 tude   ExécutionProjett

Four de rec clage

Projet  P 0

1  ou 9  cuves

ExécutionProjett

Mise en
f onction

Centre brasquage

 P 0
 tude   ExécutionProjett

F M

24

       P           

  u  e  a      e  a     u a    

   u  

 P uss   es

     

Travaux du Complexe Jonquière

Mise en place d un

Comité de suivi

des travaux du

Complexe Jonquière
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Votre avis

  ue  es       u a    s   ue s su e s  e  a e   a  e      e   u su    

  e  u  a      es   au  u  e  a  a  e 

  ue  e es  a     u e           e  

  ue  e  e  a     e  a     ue  e  es  e      es 

Suivi

environmental

et requêtes
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27

  us       

 e   u e  e  e
3 rencontres tenues ce printemps pour

cibler les lieux prioritaires 2023

   eu          se   rue Lavoisier et boulevard du Saguena 

  a s  s  réduction des nuisances visuelles et sonores che  les

voisins, connectivité avec autres espaces verts et haut
potentiel d intégration visuelle

      s    e   e  es  

1 Embellissement du terminus avec des plantes et arbustes

2  ehaussement des levées acoustiques existantes et plantation
d espèces végétales adaptées

3 Plantation dense d arbres  4   8 pieds de haut 

4 Plantation de plantes grimpantes le long de la cl ture et
plantation d arbres dans les interstices de l  étang

Coin de la rue Lavoisier et du boulevard Saguena 

28
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32
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Programme de stabilisation des berges du lac Saint-Jean | 2021 34
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Plaintes  Juin 2023  aujourd hui

     a

1   u e  e   a   e

 Poussière blanche

 au  eu  

14   u e  es   a   es

 1 bruit

 13 poussières de bauxite  tempête du 23 décembre

2022   Demande de netto age  

216   a   es e  e  s   es

178  e    a es   a  s s

L opération netto age s est terminée début septembre  Nous

avons accepté des demandes jusqu au 31 ao t 

   a  s

4 demandes de réclamation acceptées  

 2 financières

 1 remplacement de ga ebo abimé

 1 remplacement de thermos

Deux plaintes toujours en discussion  

Fenêtres église St -Jacques  b timent patrimonial  

 n thermos serait abimé  Nous attendons la soumission de la

vitrerie 

Nouvelle procédure

de gestion

des plaintes
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 La nouvelle                                   

                                      de  io

Tinto est entrée en vigueur fin 2022 

  ne mise   jour et refonte complète de la

procédure ont donc été entreprises par la même

occasion 

 La norme prévoit une révision annuelle de la

procédure afin de vérifier son efficacité 

 La nouvelle procédure de gestion des plaintes

s appuie également sur les critères d efficacité

des principes généraux des Nations  nies

  NGPs pour les mécanismes de réclamation

non judiciaires 

37

Pourquoi revoir la procédure 

  n processus   us   a   e    us  e      s       

  n a  us   e    e     au début du processus

  n courriel ou une lettre de résumé pour     e  a   a   e

  ne manière plus simple de faire une   a   e a     e   Il faut toutefois
noter que dans un tel cas, il nous est impossible de faire un suivi avec le
plaignant  

  ne nouvelle règle de      e   sa   es   ucunes représailles ou menace
de représailles ne seront tolérées   l encontre de toute personne déposant
une plainte ou un grief, qu elle soit cito enne, emplo ée ou entrepreneure 

  appelons également qu en tout temps, un plaignant peut avoir recours  
un     essus e  e  e , qu il soit judiciaire ou non 

38

 u est-ce qui a changé 

P u   es      e s
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 Des    es e   es   sa      s mieux définis

  n su   des dossiers plus facile

  n  e   eu  h s     ue des problématiques

  ne  e   eu e   s     es e  eu en cours

  ne plus grande       e   a    des données

39

 u est-ce qui a changé  suite 

P u           

Procédure de gestion des plaintes | 2023 40

Comment faire une plainte 

 u  a ue a   u au  a   a     ea 

418  99-3   

communautesriotinto riotinto com

1954 rue Davis,  rvida, G7S 3  

votreriotintoslsj com

P    a  e  e s a    sa      es  e  es  u  a   a     ea 

418   8-0151

communications ee riotinto com

100 rue Saint-Joseph,  lma, G8  74 

energie riotinto com/demande
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Le processus
en six étapes

Vous faites une plainte

       

 Il est possible de porter plainte de

manière anon me 

 En tout temps, un plaignant peut

avoir recours   un processus

externe, qu i l  soit judiciaire ou

non 

  io Tinto ne tolérera aucunes

représailles ni menace de

représailles   l  encontre de toute

personne déposant une plainte ou

un grief 

 Gestion des plaintes, sur le site Votre ioTintoSLSJ

 Faire une requête au Programme de stabilisation des berges du lac Saint -Jean

 La norme en matière de relations avec les communautés et performance sociale de  io Tinto

 La page Communautés de  io Tinto  en anglais 

 Principes directeurs relatifs aux entreprises et aux droits de l   omme de l  N 

42

Liens importants
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   e s

44

P   ha  e  e      e

 e      e 4

Date   7 décembre

 eure   15 h 30   18 h

Lieu     déterminer
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